

\* Im Anfang war der "Logos" und der "Logos" war bei Gott, und Gott war der "Logos". Das griechische Wort Logos hat Luther mit "das Wort" übersetzt und dadurch wenigstens für unsere Zeit eine schwere Trübung des Sinnes jener Zeilen verursacht. "Logos" lässt sich nicht mit einem Wort übersetzen. Es kann in gewissen Verbindungen "das Wort" bedeuten in anderen die "Logik". Logos ist etwa der folgerichtige Ausdruck für eine Sache. Ich übersetze für meinen Privatgebrauch : "Im Anfang hat sich alles vernunftgemäß logisch entwickelt". Das ist die griechisch-neutestamentliche Schöpfungsgeschichte, vielleicht der Lehrmeister Christi, um eine Welt entfernt von der jüdisch-altestamentlichen.

Von meinen Verwandten in Nordhausen, der Familie des Bruder Julius meiner Mutter und den Mitgliedern der Familie Vornicke-Schoenburg hatte ich nicht viel, ich arbeitete, und von den Schulbankgenossen war es nur Paul Döhle aus Mühlhausen und Carl Stuckenbrock aus Zorge, mit denen ich Umgang hatte. Ein einziges schönes Erlebnis war eine Wanderfahrt nach dem Brocken mit Sonnenaufgang. Da war auch ein alter deutscher Auswanderer oben, ein amerikanischer "Reporter", der sich nicht genug darüber wundern konnte, dass Leute aus Fernländern die Nächte um 12 oder 1 Uhr den Brocken hinauf kletterten um die Sonne aufgehen zu sehen. Das kleine alte Menschenkind entwickelte uns dann zu unserer Freude seine Stern- und Sonnentheorie : Die Erde sei mit einer Art Netz umgeben, hinter dem ein zusammenhängendes Feuermeer die Erde umgebe. Durch die Löcher die uns als Sterne und Sonne erschienen, könne man das Feuermeer sehen.

Ich hatte in jenem Jahre ausser unter dem seelischen Druck der Schule noch schwer unter den Folgeschwankungen des Eintritts der Mannbarkeit zu leiden. Da gab es keinen Freund, keinen Arzt, der uns aufgeklärt hätte, keine sittsamelei Bücher, wie sie heute vorhanden sind, aus denen wir uns über die Natürlichkeit dieser Vorgänge hätten lehren lassen können. Ich kriecht mich für totkrank. Eine kleine Operation, ein paar Feuerbiffeln väterlichen Rates hätten mir